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巾帼家政之星之星

共创美好未来 共谋合作发展

疫情、“新疆棉”风波持续放大对中国本土品牌的关注，“国潮”“中国原创设计”进入新一代消费者视野

中国品牌：打铁还需自身硬

全国500强企业领导者，上市公司当家人，专精特新“小巨人”企业领航人

等相聚南粤，中国女企协女企业家走进汕头——

本期关注关注

护理学专业毕业的
刘翠芳，2010年毕业后
在广西脑科医院工作，
机缘巧合加入南宁市绿
城南方职业培训学校担
任培训教师。凭借对家
政行业的热爱，怀揣一
颗奉献的心，她一干就
是5年。

因材施教，教学
中注重专项专练

刘翠芳专研专注，
勤于思考，始终从学员
角度思考问题，十分重
视学员的学习情况，因
材施教，帮助学员更好、
更快地掌握家政技能。
在日常教学过程中，她
善于发现不足，“来这里
学习的学员大多文化层
次不高，有些专业的技
能如果只是照本宣科的
话，学员很难学以致
用。”

她担心学员不能理
解掌握，于是全情投入
教学研究，利用自己的
专业知识，从一名养老
技师的角度出发，利用
以往在医院工作的实际
经验，专门制定了专项
技能提升训练计划。她
根据学员不同情况进行
专项强化，亲自示范动
作要领，制作成视频资
料，一边播放一边讲解，
用直观的方式帮助学员
学习动作要领。对一些
做得不够规范的学员，
她手把手地帮带指导，
使学员熟练掌握养老服
务的相关技能。

她把汗水与真心倾
注在教学工作上，将她
所学的知识毫无保留地
教给每一位学员。她的
认真负责得到了回报，
所教学员就业后综合素
质高、能力强，所教班级
学员参加职业资格证考试通过率高达
99%。很多学员通过家政行业改善了
家庭情况，摘掉了“贫困户”的帽子。

以教为用，以赛代练提高学
员水平

除了自己平时积极参加家政服务
类专业技能竞赛，她更鼓励和指导学
员参赛，以提高她们的技能水平。

广西第六届农民工技能大赛南宁
市复赛育婴组中第二名获得者植友君
在谈到刘翠芳老师时，心存感激。“她
非常有耐心，每天训练结束时，都会把
我单独留下来，不厌其烦地亲身示范
一遍当天训练项目的操作流程和动作
口令。是刘老师的帮助让我深入家政
行业，改变了我和我的家庭。”

在赛前训练时，植友君出现了心
理紧张、操作动作不够柔和等问题。
针对这一情况，刘翠芳采取言传身教、
和成绩较好学员“结对训练”等多种方
式辅导植友君训练，特别是在如何与
宝宝有效沟通、穿戴尿布、保护肚脐等
内容上进行示范与指导。她就像一位
知心姐姐，鼓励和支持选手，植友君最
终获得了好成绩。

刘翠芳先后获得2018年广西首
届“巾帼心向党 建功新时代”妇女劳
动技能竞赛获养老护理组一等奖、“广
西技术能手”、2019年南宁市农民工
技能比赛保健按摩师一等奖、“南宁市
首席技师”、2020年全国巾帼家政服
务职业风采大赛养老护理员组二等奖
等荣誉。

（供稿：全国妇联妇女发展部、广
西壮族自治区妇联发展部）

■ 中国妇女报全媒体记者 林志文
■ 郭丹

繁花盛开，万物并秀，正是人间四月好
时节！4月 25日~28日，300多名女企业家
从全国四面八方齐聚广东汕头市，参加“中
国女企业家协会第七届二次会员代表大会
暨女企业家走进汕头·共创美好未来”主题
活动。

主旨演讲、交流分享、投资环境推介、参观
考察……丰富的议程和活动为来自全国各地
的女企业家们搭建起交流合作平台，主办方表
示，希望带领女企业家们深入了解汕头这片创
新创业热土的发展机遇。活动得到与会女企
业家的好评和热烈响应，纷纷表示看好汕头发
展前景，未来合作可期。

紧跟时代发展步伐

这是一次展示女企业家风采的盛会。她
们中有的是全国500强企业的领导者，有的是
上市公司的当家人，有的是专精特新“小巨人”
企业的领航人，都是全国女性企业家的优秀代
表。中国女企业家协会会长李谠作工作报告，
充分展示了中国女企业家的风采、工作成就及
发展愿景。

这也是一次思想的盛宴。4月26日召开
的大会上，香江集团董事长、广东省女企业家
协会会长、中国女企业家协会特邀副会长翟美
卿，深圳立讯精密工业股份有限公司董事长、
总经理王来春分别作主旨演讲。

“我想在座的姐妹都和我有同样的感受，
如果没有党和国家的改革开放政策，就不会有
我们企业今天的发展。感恩这个时代给予我
们发展的机会，才能有我们今天的事业和财
富。”翟美卿指出，企业的发展必须紧跟时代发
展的步伐；企业要管得住才能做得大；慈善之
路是要永远不停地走下去的路。她认为，企业

要做得好，就要专注、要有工匠精神，在专注主
业的同时，需要适度投资，促进企业稳健发
展。在用人方面，注重德才兼备，以德为先，而
且必须与企业核心价值观相匹配。

“欢迎大家来到我的家乡汕头。”传奇女
企业家王来春祖籍汕头澄海，从一名普通打工
妹成长为中国杰出商界女性，被誉为“最牛打
工妹”。王来春谈到，“立讯”的成长有两个轴，
一个是内增，在原有的客户和产品上增加机

会；还有一个是外延，外延式的成长对于高速
发展的企业来讲非常有帮助，因为企业要抓住
机会，而可能在市场、客户、产品、技术等方面
存在短板，这些还是要通过外延式的增长补
强。王来春也从宏观环境、产业和企业三个层
面分析了中国企业发展面临的内外部风险挑
战，并提出了防范化解风险的看法。这也是王
来春首次公开分享自己的创业经历以及个人
成长的心路历程。

为女企业家搭建交流合作的平台

作为此次活动的东道主，广东省及汕头市
表示了极大的诚意和热情。“这既是魅力与活
力的汇聚，又是优质资源、先进模式和发展机
遇的碰撞。”广东省妇联主席许红在致辞中表
示。

4月27日上午，汕头市举行“中国女企业
家走进汕头·共创美好未来”交流推介会，向来
汕参会的优秀女企业家代表进行投资环境推
介。推介会上，市长曾风保代表市委市政府对
远道而来的嘉宾表示热烈欢迎，并从汕头的地
理位置、人才环境、产业发展等方面进行推
介。之后，汕头市投资促进局、汕头华侨经济
文化合作试验区、汕头高新技术产业开发区、
汕头综合保税区，以及汕头市各区县分别作投
资推介。当天下午，女企业家们还先后走进上
海电气风电广东有限公司、汕头市中海信投资
有限公司和冠炜冷链产业园进行观摩学习。

女企业家们对汕头的整体规划、产业发
展、营商环境十分关注。“汕头是一个特别美的
地方，有山有水，适合投资，也适合养生。”沈阳
市女企业家协会会长翟小松表示，自己在20
多年前来过汕头，这次来觉得变化非常大，“汕
头未来可期，这次来要看看有什么契合我们企
业发展的地方，希望有机会进行合作。”

西宁市女企业家协会执行会长兼秘书长
蒋丽莺在参观企业过程中对冷链产业园十分
感兴趣，不断与负责人交流。“我这次来是带着
学习的心态来的，感受到汕头人很热情。”蒋丽
莺表示，目前自己企业正在西宁建设产业园
区，也有冷链部分，希望将高原优质的土特产
更好地对外销售，让农牧民的产值得到增长。
她表示，通过这次参观走访，看到了很多可学
习借鉴的地方，比如管理、经营模式等汕头都
走在前面，“我已经和负责人互相交换了联系
方式，期待未来能有进一步合作的机会。”
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100多名女企业家走进上海电气风电广东有限公司等企业进行观摩学习考察。林志文/摄

■ 舒抒

每年4月和10月，上海徐汇滨江都会定期
出现一拨“潮人”，持续时间3至5天不等，大多
是来参加每年两季Ontimeshow订货展会的
设计师、买手和时尚人士。

今年4月，这波“潮人流量”的持续时间有
所拉长。作为上海时装周的专业展会和订货
会，4月举办的Ontimeshow第十四季2021
秋冬系列展会，线下参与的专业人士超过2.4
万人，比以往每季平均1.5万人的线下参与人
数有了明显增长。

新生代中国设计师、前卫的品牌理念、受
到年轻人喜爱的单品，这样的搭配组合近年
来已日渐增多。“国潮”“中国原创设计”开始
进入新一代消费者的视野，而此前的“新疆
棉”风波，又将人们对中国本土品牌的关注持
续放大。

中国品牌做好被关注、被选择的准备了
吗？

意外的窗口期？

“我刚送走一拨客人，都是来订货的，他

们早上10点展会刚‘开门’就来了，下午4点
才走。”王海震毕业于世界四大服装设计学
院之一的英国中央圣马丁学院，2011年在伦
敦创立独立女装品牌 HAIZHEN WANG
后，从四五人的小工作室，发展成今日销售
额达千万元级别，入驻渠道近100家的设计
师品牌。

虽然已经多次参加国内展会，但王海震仍
感觉到，今年4月的时装周，与往年有所不
同。一个被频繁提及的词是“窗口期”。当部
分海外品牌因立场问题，被中国消费者毅然
淘汰，中国品牌是否迎来了“意外”的窗口期，
被国内消费者以及买手、商场等渠道方重新
认识？

包括王海震在内，不少业内人士都表示，
早在疫情发生后，“国潮”“国货”的生存环境
和消费市场就已经开始转变。一方面，因为
疫情，买手们无法到海外选品，部分海外品
牌出货停滞，加之物流运输周期拉长，补货
速度也受到了影响。与此同时，中国国内疫
情防控成效显著，市场复苏较早，因此国内
品牌在出货、补货、物流等方面具备了天然
优势。对于以市场为导向的商场和买手店
来说，自然会更多地选择中国品牌来保证商

品的稳定供给。
从这一点看，“窗口期”在疫情后就已经出

现。
而在生产端，海外工厂的供应链因疫情出

现暂时断裂，原先为海外品牌进行生产的一些
中国工厂，开始将产能释放回流给国内市场。
原先“接大单”的生产资源，也开始向新兴品
牌、小众品牌倾斜。这让类似 HAIZHEN
WANG这样的独立设计师品牌迎来了实打实
的“风口”，有了探索规模化生产、助推品牌快
速发展的可能。

互联网行业更早嗅到了“窗口期”带来的
机遇。刚刚结束的2021年秋冬上海时装周，
已经小有名气的中国设计师品牌 ANGEL
CHEN与薇娅直播间合作，推出的单款服装仅
单日销量就突破3万件。而在此前，该类品牌
如有单品能售卖超过一千件，就已经算得上是

“爆款”。
Ontimeshow创始人、设计师顾叶丽如此

解读这一现象：“在疫情影响下，更多品牌开始
深耕直播渠道，线上更快速精准的下单量，也
让服装供应链能够更积极地做出柔性快反的
调整。”风波只是催化剂，国内服装产业的节
奏，已经做出了更适应市场的变化。

要自信，也要自省

“我接触过一些本土纺织厂，生产的面料
一点都不差，但是到实际订货阶段，1000件产
品中有近半数达不到质量要求，品控非常不稳
定。”王海震说。在他看来，相较十年前他刚刚
创立品牌时，中国设计师在国内外市场都面临
诸多困难，十年后的今天，不仅中国的服装零
售市场已经发展到一定规模，生产工艺和产能
也有了明显进步。

既然具备“生产好商品”的能力，为何国内
部分厂商仍旧选择“模仿”？

“这个跟消费自信和文化自信有关，但是
现在情况已经有了新的变化。”SND是一家诞
生于重庆的买手店，负责人张轩玮说，目前店
内售卖的中国品牌占比已经达到50%，并且仍
在不断上涨，一些中国新生代设计师品牌很受
欢迎。

在上海，从巨鹿路上的“Juice”到富民路
上的“LABELHOOD 蕾虎”，买手店一直是国
内消费者接触海外设计师品牌的重要渠道。
但张轩玮说，随着“95后”“00后”开始成为新

的消费主力，千禧一代显然已经有了自己的消
费观和价值观。“他们不太在乎品牌来自中国
还是外国，吸引他们的是设计本身。”

疫情的影响同样无法忽视。“就像一个分
水岭，原先喜欢去日本、韩国‘扫货’购置衣
服、饰品的消费者，开始主动关注国内品牌和
买手店，恰好国内现有的设计师品牌也发展
到了一定数量，于是消费回流就产生了。”张
轩玮说。

随着“新疆棉”风波的发生，年轻消费者从
青睐“钩子”“三道杠”，到主动购买李宁、安踏，
并且迅速建立起消费喜好，这其实是一个颇有
深意的现象：中国年轻一代已经模糊了品牌的
国别之分，但当关乎国家利益的事件发生时，
他们又有清晰的原则和底线，并且乐于用实际
行动去发现和支持国产品牌。

要转型的不只是设计师

在王海震的作品中，棉质面料的占比约
为30%，是主要的面料品种之一。此前，他经
常采用瑞士产的棉花，品质好但也价格不
菲。“很多设计师跟我一样，找面料的时候肯
定先看料子好不好，并不一定清楚每种面料
的具体来源。”

“新疆棉”风波发生后，王海震开始认真
了解这一中国自己的棉花生产基地，也让他
比较全面地认识到国产面料的特点和竞争
力。“设计师的认知也在不断更新。”王海震
说。

另一个变化在于工厂的态度。王海震
说，国内一些服务于海外品牌、高端品牌的工
厂，对批量生产的起步量有一定要求，因此产
能主要服务于规模化的商业品牌，小品牌较难
接触到这些高品质的工厂。而随着海外订单
下降，国内工厂产能的释放，这一情况有了转
变。“工厂对设计师的起步量要求没那么高了，
同样地，设计师也应该考虑如何让作品更好地
实现‘量产’。”

因为疫情而爆发式增长的电商直播产业，
也对新兴服装品牌提出了新要求。

一位业内人士告诉记者，与薇娅、李佳琦
等头部博主合作，一款衣服的预售量动辄可达
数万件，因而非常考验品牌对供应链的把控能
力。“尤其对设计师出生的品牌主理人来说，他
们原先只懂设计，现在需要更多地考虑，能否
在预售期过后保质保量地出货。”
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